

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25  
Número suelto ..... 0 10

Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.

Pago anticipado

## ASTERISCOS ROJOS

Por un motivo más ó menos ignorado lo cierto fué que "el Polvorín" voló; voló en un segundo trágico, pulverizando en la explosión lo que á su paso se oponía....

Los hombres que cuidaban la Casa Mata pronto se redujeron á pedazos de carne informe. Después, cuando vino esa calma sombría que precede á toda tragedia, una serie de consideraciones vinieron á mi mente.

Fueron juntados aquellos girones de carne—antes hombres—y arrojados al carretón.

¡Al carretón, sí, al carretón! ¿Qué importa? ¿Pues no son simples soldados?

¡Si hubiesen sido generales ó mariscales!!

Pero soldados?

Terminado el acarreo, las familias se encargaron de aquellos despojos.

En silencio... unos cuantos hombres por cortejo empezaron á desfilar con las víctimas de tan pavoroso acontecimiento.

Unas paladas de tierra y á caso una oración entre dientes puso fin al sepelio dejándolos en la fosa común.

Necio sería yo, si lamentara á estas horas el no haberseles hecho honores militares á los pobres soldados que murieron en sus puestos; bien comprendo que el Código de esas cosas los otorga sólo á los que llevan franjas, así las lleven á costa de traiciones. Bien comprendo que los honores militares se conceden sólo á quienes los gobiernos dieron el grado, así mueran por desgaste alcohólico ó á consecuencia de interminables orgías en garitos y tabernas....

¿Pedir yo honores para los infelices soldados?.... ¡Bah!!

¡Si tan siquiera fuesen Generales ó Comandantes!!.... ¿Pero soldados?

CONSIDERANDO que ya el público no siente la dulzura del plato de espectáculos con que le sirve una empresa en la que figura la figura de un maestro culinario y fracasado director de un plantel de enseñanza, otros viéronse precisados,—los que imaginaron un negocio positivo—á fundar un teatro que despertara dormidas y gastadas sensaciones.

Para ello se arregló un viejo galarrón.

No se crea que en anuncios y programas con que la nueva empresa hace su reclame se pone la frase aquella—MORALIDAD—con que otra empresa más sagaz se la sirve de cebo al público confiado, resultando varias veces, grosera equivocación.

No, estos últimos por lo menos llevaban esa ventaja.

Se inauguró con un lleno. ¡Claro! Era de esperarse, dadas las ejecutorias que en punto de moralidad calzan los que se sonrojan á ciertas horas y en ciertos sitios.

Una parte de la élite es dueña de la empresa.

Si tuviera yo algún conocimiento con los empresarios, dírales que nombrasen mujeres de su amistad y confianza para la venta y reventa de localidades; con ello agregan un atractivo más al espectáculo; atractivo que no lo tiene la otra empresa en la que figura un fracasado director de enseñanza.

¡Que si las funciones gustan! Valla si gustan! Y por cierto que no nos sorprendería ver allí desde los que

aplican la alta majestad del Derecho y la Justicia hasta los pilletes que huronean el obsequio de una entrada.

Nada nos sorprendería porque es de todos y para todos.

Me figuro que asistirán hombres que frisan los setenta y que no dan el rato por ningún dinero.

Considero lógico que á una infeliz mujer de esas que son azotadas por la miseria y la vergüenza cuando haga alguna manifestación que vaya en contra de la santa moral que nos rige, sea castigada y penada; pero sería injusto quitar á nuestra apetitosa sociedad el manjar de pornografía con que se alimenta todas las noches en el centro de la ciudad; sería injusto porque miembros de ella se encargaron de dignificar esta pornografía llevándola á la escena!

Bajo todo punto de vista es apasionada la campaña que la prensa moralizadora ha emprendido contra esta nueva empresa. No hay razón para tan duros ataques.....

\*\*\*

Voy caminando por esas calles de Dios, calles que dicho sea de paso están intransitables por los trabajos de las cloacas, cuando de pronto oigo música en una casa de comercio. Hoy que todo es crimen, nervios y polvorines; hoy que no tiene V. la vida asegurada ni trasladándose á los pueblos porque aún allí le llegan los tiros; hoy que los homicidios y claudicaciones están al día, hoy repito, oír música es un hallazgo; es un rayo de luz en negro cielo. Aguzo los tímpanos y entro resuelto á gozar ochenta. Encuéntrome "la pianola" rodeada por sencillos hombres.

—Si usted quiere que toque este aparato—me dijo uno de los presentes—tiene que *esfondar* nna moneda por ese agujero que se ve allí.

¡Desilusión para mí porque llevaba los bolsillos limpios de polvo y paja! Soy de los que me abono á los espectáculos que me divierte, pero gratis, como las retretas y sesiones del Congreso.

—¿Sólo echando la moneda suena la pianola?—pregunté.

—Sí, pero le queda á usted. la ventaja del desquite, porque cuando menos piensa se gana usted un colón veinticinco céntimos, si tiene suerte; lleva este aparato un mecanismo que le hace ganar, ó perder.

—Observo—contesté—que es bien original este nuevo estilo de oír música; porque aunque pierda su dinero,—lo más probable—le queda á la víctima la ventaja de encaminarse á su casa silvando las piezas que escuchó.

—¡Pero esto es un juego de azhar! —me grita un impertinente.

—¡No señor!—le replico indignado—es un modo inofensivo de divertirse y la mejor prueba de ello es que la Honorable Municipalidad concedió el privilegio y las Autoridades de Policía lo permiten libremente.

¿Quiere mejores argumentos?

¡OTRO ejemplar!  
Que empieza á *desgranarse* la mazorca nadie lo dude. Allí tienen ustedes á don Mariano Solórzano volado de su puesto á raíz de una explosión ministerial. ¡Que el carácter de don Felipe es un polvorín! eso ya se sabe.

¡Habrás visto! por un artículo de

periódico decirle á don Mariano: "joven, está usted servido".

Si esto no es demasiada bilis, ¡que lo diga un veterinario!

El artículo no era para tantol, ¡más le han dicho á Astúa Aguilar!.... y sin embargo.....

No crean los que tienen la paciencia de leerme, que es la primera "que pela" don Felipe. Aún recuerdo la bromita aquella que le hizo el malicioso Hernán Cortés cuando revolvió los archivos aquellos que á don Felipe le "revolvieron" la calma chicha que disfrutaba. En esa ocasión también dijo: "joven, está usted servido".

Pero como Hernán no se mama el dedo, siguió en la cuestión archivos y se alborotó el cotarro.....

Desde esa vez encuentro á don Felipe más "arisco"..... ya ni se deja reportear por los de "La Información!"

Pero volviendo grupas, siga mi idea: el cielo de la prensa—antes claro—se está nublando.

Empleados públicos: si queréis escribir un renglón para que se publique, presentad antes la renuncia. (No cobro la receta). Bajo esta espada ¿quien pone la cabeza?....

FRAY MIRÓN

## Las mentiras gubernativas

### Las apostasías triunfan

(EN HOJA OBRERA)

Para los que soñamos con una era de prosperidad y cometimos la inocentada de creer en la bondad de un gobierno que se vistió con la gala de los más bellos principios para enganar la conciencia de este pueblo que sufre el más crimoso de todos los martirios, á trueque de su buena fe; para los que sentimos la nostalgia de una época más sincera, donde la fraternidad y la solidaridad tengan su reinado, y no sean como á las horas de ahora visiones fantásticas de parecida existencia real á los duendes y á la *segua*; para los que luchamos por al triunfo de los ideales que sacarían al obrero de su miseria, y arrancarían al fanático de entre las oscuras tinieblas del dogma tiránico; para los que proclamamos una honda regeneración como único salvavidas del inevitable naufragio de esta humanidad enferma y mentirosa, el actual régimen político social es un obstáculo en la marcha, el reinado de la intriguilla mendiga y de los bastardos intereses que no pueden librarse del reproche de nuestro espíritu de sanción, aunque se pongan la careta de principios más ó menos aceptables. Ha venido á caer sobre el jardín de nuestra esperanza, el frío de otra helada que pasó marchitando todas nuestras flores de entusiasmo!

El actual orden de cosas costarricense es la defraudación más patente á las altas ideas que los directores de ese partido triunfante, prometieron cumplir.

Los que tuvimos la debilidad de luchar por el establecimiento de la actual organización política tenemos—más que nadie—el derecho de discutirle sus actos y de interrogarle el por qué de sus flagrantes contradicciones y de sus ya vergonzosas mentiras; el por qué de sus promesas pisoteadas; el por qué de todos estos actos que acusan una ignorancia ó una terrible inconsecuencia.

Siento deseos de preguntar dónde está el apoyo prometido á la Instrucción Pública, cuando á los maestros se les ha arrebatado hasta el último derecho que el reglamento del ex-Ministro Anderson les concediera; dónde el rebajo á la milicia, rebajo que juzgamos nosotros precursor de una era de ventura para esta infortunada Costa Rica, cuando sobre las ruinas

de la Instrucción Pública, pisoteándola, se levanta la negra visión de la milicia, generadora del luto, de hambre y de riqueza en estas latitudes donde la espada sólo sirve para hundirla en el pecho del hermano ó para sostén de las dictaduras que no han encontrado apoyo en el corazón del pueblo.

Quisiera hacer muchas otras amarguissimas preguntas que tienen la elocuencia de un reproche y la trizeza de un desencanto, pero qué preguntas cabe hacer á un gobierno en recuerdo de sus promesas si su vida sólo ha sido de apostasías tremendas y vergonzosas claudicaciones?

Qué promesas pueden recordársele al Sr. Presidente que se ha impuesto la ingrata tarea de desdecirse, de claudiar de todos los hermosos principios por los cuáles abogó en la Cámara y por los cuáles se hizo notable ante el país, y grato para todos los que vimos en él al Mesías en medio de nuestra flictiva situación; que hizo en girones la bandera roja de sus honradas convicciones, tomando el trillo de la más declarada de las apostasías.

Ah! Lo siento porque es uno más que se marcha de entre el pequeño grupo de hombres que yo creía buenos!

Porque después de lo que ha pasado de los actos de violenta injusticia que hemos presenciado en estos últimos días; después de que se ha reprimido el pensamiento y se ha implantado el reinado de la fuerza, qué nos queda que esperar? Todas esas vergonzosas ilegalidades son actos lógicos y razonables en el viciado actual orden de cosas. Extraño sería que en el reinado de la inconstitucionalidad se vieran actos de justicia y libertad.

Que sigan enseñándose como son nuestros hombres de gobierno y demostrándole día á día al pueblo que cuando quiera labrar su felicidad, trabaje sólo, sin esperar la ayuda de los gobiernos que han sido y serán siempre organismos creados para mantener los eternos privilegios sobre el pueblo.

No pidais peras al olmo.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

SAN JOSÉ 17 DE AGOSTO DE 1911

## El Congreso y el Presupuesto

—o—

No bien se anunció que el presupuesto estaba por llegar cala conocimiento de los señores diputados, todos indicaron un sinnúmero de refor-

mas. Y no era infundada la indicación: los señores congresales habían puntualizado en privadas conversaciones varias importantes economías.

Llegó el presupuesto. Comenzó una lucha con todas las apariencias de verdadera. Se creyó en verdad que aquellos anuncios serían hermosa realidad; pero en definitiva.... nada.

Esa actitud de la Cámara, vista